
 

Collectif de Défense et de Développement 
des Services Publics en Sud-Luberon 
Mairie de La Tour d’Aigues 
84240 LA TOUR D’AIGUES 
site : http://cdspsl.fr/                                                                                               

Monsieur MUSELIER,                                                                                            
Président du Conseil Régional 
SUD - Provence-Alpes-Côte d’Azur 
Hôtel de Région 
27, Place Jules Guesde 
13481 MARSEILLE CEDEX 20 

Objet : TER Marseille-Aix-Pertuis 

 

Pertuis, le 28 Mai 2020 

 

Monsieur le Président, 

 

 La crise sanitaire actuelle, met en évidence, les carences du système politique, 
économique et financier que beaucoup encourageaient jusqu’ici. Face à la détresse de la 
population, il n’est plus à démontrer que la cohésion territoriale passe par les Services Publics 
« Publics ». La nécessité de reprendre la main sur la construction, le développement et la 
gestion de nos entreprises publiques s’impose donc. 

 
Nous voulons par la présente vous faire part de notre inquiétude au sujet de 

l’énorme perte financière attribuée par la SNCF aux grèves de l’hiver 2019 et maintenant au 
confinement engendré par la crise sanitaire du Covid 19. Les sommes évoquées par le 
Président Farandou sont effectivement énormes, nous ne donnerons ici aucun chiffre car 
leur montant varie suivant le média qui les évoque. 

 
Nous craignons que, devant cet endettement, la SNCF veuille réaliser des économies 

en effectuant des coupes sombres dans les travaux en cours et que pour notre région les 
travaux MGA 2 ne soient pas achevés à la date prévue (automne hiver 2021). La situation 
resterait telle qu’en ce moment pendant une période qui serait qualifiée de provisoire mais 
qui pourrait s’éterniser. 

 
Nous avons souvent hélas vu de beaux projets commencés et inachevés, nous 

pourrions parler de la réouverture de la ligne ferroviaire Avignon-Cavaillon-Pertuis qui est 
renvoyée en permanence aux calendes grecques, de la finalisation de la rocade routière 
Cadenet Pertuis, de la réouverture de la liaison ferroviaire St Auban-Digne, de la réouverture 

http://cdspsl.fr/


d’une gare à Venelles (projet pourtant convenant à la SNCF car permettant un nouvel espace 
de croisement des trains) etc… 

 
Malgré la déclaration de la direction régionale de la SNCF :  
http://www.aixenprovence.fr/Reprise-du-chantier-de-modernisation-de-la-ligne-

Marseille-Aix-en-Provence  
qui affirme, « la main sur le cœur », que les travaux vont reprendre, nous sommes tout de 
même très inquiets quant à la continuité de MGA 2… 

 
Les travaux MGA 2 sont bien sûr indispensables et incontournables, mais ils 

demandent des sacrifices énormes aux utilisateurs des TER de la ligne des Alpes et de 
Pertuis : réduction de quasiment la moitié des liaisons Marseille-Briançon, sacrifice 
incompréhensible de Marseille-Pertuis.  

La remise en état plus que nécessaire et la fermeture pendant 2 ans de Veynes-
Grenoble va aussi aggraver les possibilités de correspondance et, par contre coup, diminuer 
l’activité de Marseille-Briançon. 
 

Nous voudrions avoir de votre part l’assurance que, comme promis par le CR-SUD 
PACA et par la direction régionale SNCF, les travaux vont continuer et que les habitants du 
Sud Luberon pourront retrouver la gare de Pertuis et ses activités dès l’hiver 2021. 

Nous voulons être assurés que la gare de Pertuis ne va pas encore être le « dindon de 
la farce » avec un renvoi du retour très hypothétique des TER Marseille-Pertuis  

 
Notre gare, à qui un bel avenir était promis lors de la construction du PLM, subit 

depuis les années 60 tant d’outrages visant à anéantir ses activités : suppression du triage, 
suppression des postes d’aiguillages, suppression du fret, suppression du passage des TER 
Marseille-les Alpes, aujourd’hui suppression (espérons provisoire) des TER Marseille-Pertuis, 
réduction importante de la présence au guichet etc… nous savons que le maintien de la gare 
dans ces dernières décennies (jusqu’en 2001) n’est lié qu’au passage des convois de produits 
chimiques vers l’usine Arkema de St Auban. 

 
Nous voulons aussi, par ce courrier, dénoncer ce que nous qualifions de sabotage 

économique, la tarification ridicule et dissuasive du trajet Pertuis Aix à 7,6 € contre 1,2 € 
pour le service bus (assuré par Kéolis filiale de la SNCF qui donc se fait sa propre 
concurrence). Là aussi nous vous demandons encore une fois de régler ce problème de 
tarification à la réouverture de la liaison. 

 
Avec cette tarification non seulement stupide (la plus chère sur la ligne des Alpes) 

mais dissuasive, nous maintenons que tout est fait pour que la gare de Pertuis (une des villes 
importantes de la ligne des Alpes et 5° ville du Vaucluse) ne retrouve jamais l’activité qu’elle 
est en droit d’attendre eu égard ses installations, son emplacement de croisement et 
l’importance de la ville et des alentours immédiats (plus de 60 000 hbs). 

 
Nous ne pourrions pas conclure sans renouveler encore une fois notre 

désapprobation au projet de privatisation des TER en PACA. Nous ne pensons pas que le 
fait de vendre les biens appartenant au Peuple puisse apporter des solutions, bien au 
contraire, car nous savons tous que le Privé n’investira que sur du rentable immédiat et des 
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lignes qui comme la ligne des Alpes et ses divers branchements (Pertuis, Digne, Avignon, 
Grenoble) ont -de part une faible fréquentation car ne desservant pas de grandes 
agglomérations- des difficultés financières compensées par la solidarité émanant du secteur 
Public. 

Ces liaisons seront donc immanquablement considérées, par des investisseurs 
indifférents à la solidarité entre ruralité et grandes villes, comme des canards boiteux et se 
retrouveront abandonnées. 

 
Enfin, nous avons appris (nous en parlons ci-dessus) que la ligne Veynes-Grenoble va 

être modernisée, ce dont nous nous réjouissons, avec des travaux très importants. Nous 
nous permettons de vous rappeler que la ligne des Alpes c’est initialement Marseille-Aix-
Pertuis-Veynes-Grenoble ; la modernisation de cette ligne va donc permettre de faire 
circuler des convois plus lourds plus rapides. 

 
Donc nous vous proposons d’examiner (avec la région Rhône-Alpes) la possibilité 

d’une liaison « bis » (par rapport à la vallée du Rhône) entre Marseille-la Provence intérieure 
et les Alpes. Pertuis avec une liaison vers Avignon TGV et Veynes (avec ses liaisons Valence-
TGV, Briançon sans oublier St Auban Digne honteusement abandonnée) créeraient des 
embranchements qui permettraient à la ligne des Alpes de devenir une grande artère entre 
la région SUD-PACA et les Alpes voire pourquoi pas jusqu’à Lyon. Il pourrait être envisagé 
une solution provisoire pour le train de nuit. 

 
Les lignes existent, les gares sont opérationnelles, de gros efforts de modernisation 

ont été réalisés (MGA 1 et 2, Veynes Grenoble) la liaison Pertuis-Avignon est en parfait état 
(cf EGO Comité de pilotage du 28 mai 2013), seul manque une volonté politique de redonner 
au ferroviaire la place qu’il doit avoir pour lutter contre la pollution routière. 
 

Nous comptons sur votre soutien et sur le poids de votre autorité pour qu’encore une 
fois Pertuis ne soit pas l’oubliée de la Provence. 

 
En vous remerciant de votre attention. Nous vous adressons, Monsieur le Président, 

nos respectueuses salutations. 
 

 

       Pour le Collectif : 

 

 

       Sylvette Germain, secrétaire. 

 
 
 

 
 



 
 

 
 

 
 

  
 
 

 
 

 


